
DIARIO DE LA CORUÑA,

DEL JUEVES 16 DE NOVIEMBRE DE 1809.

S. Rufino Mártir.

Conclusion de las reflexiones sobre el gobierno de Bonaparte, empezadas ayer.

En suma, todos estos grandes vicios del gobierno de Bonaparte, se patentizan por un conjunto de hechos ridículos y abominables, cuya enumeracion llenaria muchas páginas: su máxima principal es la destruccion; pero por mas que se haya acostumbrado al crimen, nadie se libra del remordimiento, y es posible que este gran déspota no tenga algunos intervalos, en que reflexionando sobre la carrera de sus dias, prevea el resultado de tantos crímenes y atrocidades.

Sus ejércitos se componen de hombres de diferentes naciones, que conducidos los mas por la fuerza, esperan ansiosos la ocasion favorable para volar al socorro de su afligida patria. Los soldados franceses, azote de los demas pueblos, son igualmente gravosos á su propio país, y la mayor parte de ellos sirven al tirano por tener así un medio de subsistir que no hallan en el centro de su infeliz nacion, donde han perecido casi todos los ramos de industria que hacen florecientes á los estados. Si actualmente volviesen estos hombres al seno de sus familias, oirian los clamores, y verian las calamidades que ha causado su propia locura; y si comparasen la miserable recompensa que han recibido con las brillantes promesas de Bonaparte, ¿quién duda que de instrumentos de opresion vendrian á ser medianeros de la libertad? El déspota lo provee, conoce la disposicion de los franceses para las revoluciones, y recela que hallará en el mismo senado de París la misma suerte que Cesar en el de Roma. Por desgracia de la Europa aun no ha llegado este tiempo, ni él imita á Cesar, ni los franceses á los romanos; pero teme ser otro Cesar en el fin de su vida, y se cree obligado á perpetuar la guerra. (*Correo de la Peninsula* núm. 28.) (*Diario de Badajoz* 11 de octubre.)

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Heligoland 1 de septiembre.

Consiguiente á la llegada de un posta despachado por el ministro frances en Hamburgo, y á cartas particulares se ha dicho que antes de ayer el ministro frances conde de Champagny ha vuelto á Viena de la conferencia tenida en Altense en Hungría, y que el Emperador de Austria hizo saber al ejército frances que el armisticio se rompería 4 dias despues del aviso. Los tirolese han conseguido una memorable victoria sobre el ejército frances al mando del duque de Dantzich; á mas de los muertos han hecho prisioneros de 8 á 90 hombres.

Los tirolese se preparan para invadir la Baviera, con cuya noticia las fuerzas unidas de franceses, bávaros y saxones se han reconcentrado en Munich.

Augsburgo 25 de agosto.

Los *insurgentes* del Tirol ocupan á Pludentz en gran fuerza: sus partidas ocupan de una parte hasta Schepernau, y del lado de la Baviera á Murnau.

Lago de Constanza 23 de agosto.

Mientras el duque de Dantzich con sus tropas marchaba hácia Salzburgo, la mayor parte del Volarberg se ha puesto en insurreccion *seducidos* por los tirolese; y los *insurgentes* han ocupado á Fledkerck.

Orillas del Spree 18 de agosto.

La conclusion de un tratado de paz se supone muy lejana por las pretensiones propuestas por el *conquistador universal*, el que ha quitado en Polonia las armas imperiales, sustituyendo sus águilas quando los rusos han tenido el miramiento de no hacer otro tanto. Otro accidente ocurrido el 14 parece que armará los 2 tercios de la Europa contra el tirano: á saber, la prision del Papa, que ya ha influido en el Tirol y Saxonia. El Papa antes de salir de Roma excomulgó al Emperador, su familia y cooperadores, igualmente que á los príncipes de la confederacion del Rhin sus adictos. Es muy grande la sensacion que esta noticia ha causado en la Saxonia, y principalmente en el Tirol, donde cada vez aborrecen mas á su opresor.

Gotemburgo 8 de septiembre.

La noticia del dia es que las hostilidades han comenzado, y que la Rusia y la Prusia se han unido al Austria contra la Francia.

Teruel 30 de septiembre.

Entre varias gazetas interceptadas á los franceses se halla una de un prisionero español, fecha en Nanci á 20 de agosto, en la qual entre otras cosas escribe á su madre, que 4 dias antes habia pasado por allí la emperatriz (*Josefina*) con la reyna de Holanda (*su hija*) y aunque eran las 11 del dia no se oyó un *viva*, ni nadie se movió de una calle á otra para verlas.

Es indudable que el espíritu público ha variado mucho en Francia desde las últimas atrocidades de Napoleon. No debemos concluir por esto que los franceses están en vispera de sacudir su yugo: nosotros los consideramos perfectamente domesticados en la esclavitud; pero si sobrevienen nuevas infelicidades, que no están léjos, entonces es probable que de algunas personas de la mayor consideracion se forme una conspiracion para derribar un gobierno que tantas calamidades tiene acarreadas á la Francia.

(*Correo político y militar 15 de octubre.*)

Coruña 16 de noviembre.

Noicias del reyno recibidas en el correo general que llegó aquí ayer por via de Santiago.

En los exércitos de Extremadura no ha ocurrido novedad particular. Por el parte de la Mancha, fecha del 12, se sabe que el intruso monarca entró el 9 en Toledo, en donde solo han quedado 120 infantes con bastante artillería: el resto de dichas divisiones que en dicha ciudad se reunieron forma linea de batalla desde Tembleque hasta Aljofrín, cubriendo los puntos de Mora, Almonacid, Mascaraque, puerto de Yébenes y Villaminaya. El grueso de las fuerzas enemigas se halla entre Aranjuez y Ocaña. En el parte del 13 se dice: "Se han recibido noticias de que los enemigos piensan en retirar todas sus tropas á Guadalaxara, en donde hacen de nuevo acopios." En efecto se advierte desfilan algunos cuerpos tomando aquella direccion. Sus rápidos movimientos, sus marchas y contramarchas, el verlos hoy reunidos para formar conjeturas, y sí para envolver en los cahos de la confusion al mas experto.

Gerona prosigue defendiéndose con heróyco denuedo y atrayendo sobre sí la admiracion y respeto de sus enemigos. En fecha del 2 avisan de Tarragona que ha sido abundantemente socorrida,

y de manresa en fecha del 1.º, con referencia á noticias del 29 último recibidos de las inmediaciones de aquella invicta ciudad, escriben que en la madrugada del 28 hubo algun tiroteo en los alrededores de la plaza y en el llano de Dumeny: que por la noche habia bastante fusileria, estando los enemigos situados baxo la torre de S. Daniel, habiendo duplicado las hogueras para aparentar mayor número; mas se sabe se han disminuido mucho, pues es crecido el número de carros de heridos que se han llevado desde el ataque del 19, á mas de la horrorosa mortandad que padecieron aquel dia, dia fausto en los anales de la independencia Española, y de luto á ignominia en los de la tirania francesa.

(*Diario mercantil de Cádiz 20 de octubre.*)

CONSULADO BRITANICO EN ESTA PLAZA.

Octubre 10 de 1809. — Extracto de carta del comandante en jefe de la esquadra de S. M. B. en esta bahía. — Me parece conveniente participar para inteligencia y gobierno de los individuos que trafican con los súbditos del Dey de Argel, que la discusion que se suscitó á cerca de la detencion de los buques de esta regencia, que con cargamento de productos extranjeros hacían rumbo á Marsella, se ha terminado amigablemente, y que nuestras relaciones con aquel Estado subsisten en el anterior pie de amistad. — Firmado &c.

Octubre 11. — Documento remitido por la Secretaría de Gobierno de Gibraltar. — En la Hegira ó año 1224, en el dia 29 del mes Ergil, que corresponde al 9 de septiembre: Por el presente se estipula y conviene entre Hadgi-Alí, Baxá en Argel por una parte, y los Sres. Benjamin Hollowell, capitán de la real marina británica, y H. S. Blanckley, agente y cónsul general, por la otra, que los anteriores tratados entre la regencia y el rey de la Gran-Bretaña, quedan en toda su fuerza y vigor, y que en lo venidero navegarán libremente los buques argelinos cargados de productos del reyno de Argel; pero no podrán exportar para Francia los productos extranjeros importados de dicho reyno de Argel. —

Teatro. Hoy se representa la Comedia nueva titulada: *Una Finezza de Inglaterra, ó el Marques de la Romana con sus tropas en el Norte*: con Tonadilla y Bayle, dando fin al todo de la funcion con el Saynete de música titulado: *La Oposicion de Sacristanes*]

DE ORDEN SUPERIOR.

En la Oficina de D. Francisco Cándido Perez Prieto.